



LETTER PASTORALE
DE MGR JEAN-LUC BOUILLERET,
ARCHEVÈQUE DE BESANÇON,
À TOUS LES DIOCÉSAINS.

EN AVENT...

Fête du diocèse - le 7 décembre 2024

Depuis le 1er décembre, nous sommes entrés dans le temps de l'Avent. Ce temps nous est donné pour nous préparer à célébrer la venue du Sauveur. Notre monde est traversé par de nombreuses incertitudes, par des bouleversements géopolitiques, par des défis planétaires pour offrir aux générations futures une planète viable et enfin par des flux migratoires dont il est vain de croire qu'ils peuvent être maîtrisés. Au cœur de ce monde-là, **Dieu se fait humanité pour offrir son Fils pour le salut de tous**. Le temps de l'Avent nous tourne vers l'avenir, vers l'Espérance d'un monde où règne la justice et la paix.

Depuis de nombreuses années, notre diocèse travaille au renouveau de l'élan missionnaire proposé par le Pape François. Cette dynamique s'enracine dans notre attachement à Jésus Christ. **Notre synode (2017-2019) a initié les fondations d'un « faire Église » dans la proximité de tous les habitants de notre diocèse**. La promulgation des actes synodaux, le 6 octobre 2019 a été célébrée dans la cathédrale Saint-Jean – Saint-Étienne. Le premier décret des actes synodaux a trouvé un écho constructif au sein des communautés chrétiennes, paroisses, mouvements, associations de fidèles, et services diocésains. **Il invite à « s'enraciner dans le Christ en petites communautés fraternelles** ». Les modalités de la mise en place de ces communautés sont le fruit de la créativité de ses membres. Elles manifestent la **nécessité de garder la proximité de l'Église envers tous les habitants de notre diocèse**.

Dans la continuité du synode, avec le nouveau Conseil Pastoral Diocésain (CPD) composé de cent quarante personnes*, nous avons eu en 2023 une réflexion autour de la conversion pastorale et de la transformation de nos communautés. Aujourd’hui, nous nous tournons « *Vers une nouvelle réalité territoriale pour une Église de disciples-missionnaires* ».

L’appel qui nous est adressé est celui du changement, de la conversion et de la transformation. Ces dernières années ce vocabulaire prend sa place dans notre Église diocésaine comme partout en France. Portée par des chrétiens plus à l’aise pour parler de leur foi, encouragée par des mouvements d’évangélisation et par les Évêques de France (Kerygma), l’annonce du Kérygme – du cœur de la foi – redevient première. Les catéchumènes le demandent, les jeunes le plébiscitent.

Évêque pour vous, et chrétien avec vous, je sais bien que notre vie n'est pas un long fleuve tranquille et que l'Esprit par son courant, nous conduit personnellement et communautairement, sur des rives nouvelles. **L’Esprit Saint est à la barre et nous sommes en mode « conversion personnelle et conversion communautaire ».** N'est-ce pas le beau saut de confiance que nous avons vécu lors de notre Synode ? Il est temps d'entrer dans une nouvelle manière de naviguer en chrétiens dans ce monde, en continuant de jeter le filet de la Bonne Nouvelle, et en nous ancrant sur l’Espérance.

C'est ainsi de conversion en conversion, par de petits pas pertinents, en arrosant de petites pousses que notre Église se renouvelle dans l’Esprit de Pentecôte. Nos structures, nos manières de vivre en paroisse sont maintenant, de l’avis de beaucoup, obsolètes. **Avec les conseils qui m’entourent, en cette entrée dans le temps de l’Avent, je voulais vous le confirmer : c'est le moment d'un saut en avant, dans la foi.** Nos paroisses et toutes nos communautés sont appelées à changer de visages pour mieux témoigner de Jésus Christ, pour le bien de chacun et de tous.

*Des prêtres, diacres, délégués pastoraux ou membres des Equipes de Coordination Pastorales, responsables de services, mouvements, associations de fidèles, religieux, religieux, personnes consacrées, jeunes,

Lors des rencontres du Conseil Pastoral Diocésain (CPD), nous nous sommes penchés sur notre situation actuelle, nos points d'appui et nos faiblesses et j'ai proposé trois scénarios pour notre diocèse :

- Le premier schéma propose de donner plus de responsabilités aux laïcs dans la conduite des 67 paroisses de notre diocèse.
- Le deuxième scénario propose la fusion au sein d'un même doyenné des paroisses qui le souhaitent, pour mieux développer les capacités de collaboration au sein d'un même territoire.
- Le troisième scénario qui est plus audacieux, propose de fusionner toutes les paroisses au sein d'un même doyenné.

Ces trois schémas ont été travaillés par le bureau du CPD, le conseil presbytéral puis envoyés à tous les diacres, à tous les membres du CPD, afin que chacun puisse se les approprier, y réfléchir individuellement et en équipe, en particulier avec les membres des Équipes de Coordination Pastorale (ECP). Lors du dernier CPD en octobre, le travail de discernement s'est poursuivi, des groupes constitués ont travaillé sur les limites, les freins, les facteurs d'espérance des scénarios. À l'issue de la journée, une consultation a donné l'orientation souhaitée par les membres du CPD. **Le troisième schéma a recueilli la majorité des suffrages.**

Ce scénario 3 - un horizon vers 13 paroisses - va être maintenant enrichi par toutes les réflexions émises lors du CPD. **Nous bâtirons ainsi un "schéma 4" avec tous les ajustements nécessaires.**



Notre chemin n'est pas sans ressources. **L'année jubilaire nous invite à l'Espérance** : « *L'Espérance ne déçoit pas* (Romains 5,5) ». La bulle d'indiction* de cette année jubilaire trace la route. Qu'elle « *soit pour tous un moment de rencontre vivante et personnelle avec le Seigneur Jésus, "porte" du Salut* (Jean 10,7-9) ». Il est « *notre Espérance* » (1 Timothée 1,1) *Lui que l'Église a pour mission d'annoncer toujours et partout.* » **Je vous invite à participer au Jubilé 2025** en participant aux deux pèlerinages organisés par notre diocèse, celui des jeunes, fin juillet et début août et celui pour tous les diocésains au début du mois d'octobre.

De même, dans leur lettre de novembre 2024 aux prêtres, diacres, personnes consacrées, laïcs en mission ecclésiale et au peuple de Dieu, les évêques de France rappellent combien l'Espérance est fondée. « *Cette espérance, contenue dans le cœur de chaque personne comme un désir et une attente du bien n'est ni un optimisme de commande, ni une illusion réconfortante [...]. L'Espérance repose sur la certitude du salut en Jésus Christ.* »

Que ce temps de préparation à Noël nous donne l'Espérance d'un monde nouveau, d'un diocèse nouveau en tenue de service. Puissions-nous être proches de tous les habitants de notre diocèse, et puiser l'audace missionnaire dans l'accueil de l'Esprit Saint qui fait toutes choses nouvelles.

Avec Marie, figure majeure de ce temps, soyons réceptifs au souffle de l'Esprit qui nous dit : « **Ta vie peut accueillir la nouveauté de Dieu.** »

Soyez assurés de ma prière pour chacune et chacun d'entre vous.

+ Jean-Luc BOUILLERET
Archevêque de Besançon

*La bulle d'indiction est un document officiel de la curie romaine, cacheté avec le sceau du Pape et publié l'année qui précède une année jubilaire, au moment de l'Ascension : cette année, le 9 mai 2024.

LETTRÉ PASTORALE - EN AVENT - 7 DÉCEMBRE 2024



DIOCÈSE DE BESANÇON
ARCHEVÊCHÉ - 3, RUE DE LA CONVENTION - 25041 BESANÇON CEDEX